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Protokoll der 128. 
Generalversammlung 

 
 
 
 
 

Datum:  Mittwoch, 4.März 2020 
Zeit:   19.00 Uhr 
Ort:   Mountair AG, Sonnenwiesenstrasse 11, Kreuzlingen 
 
Mitglieder anwesend: 73  
Absolutes Mehr:  28        
Wähler:   54 
 
Referat:  Herr  Carlo Schmid, Weltumrunder und Visionär 
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1. Begrüssung 

Um 19.00 Uhr begrüsst der Präsident die zahlreich erschienenen Mitglieder sowie die Gäste.  

Speziell begrüsst werden: 

- Malik Aeberhard der Mountair 

- Carlo Schmid, Referent 

 

Vertreter der Presse:  Stefan Böker, Thurgauer Zeitung 

    Inka Grabowski Kreuzlinger Nachrichten 

    Maria Peschers, Akzent Verlag 

 

Entschuldigen liessen sich: 

- div. Mitglieder  

- Urs Egli, Revisor (Rücktritt) 

 

Der Präsident verdankt das Sponsoring Apéro an Werner Meister Jubiläum 30 Jahre und Arber 

AG 100 Jahre. 

 

In Übereinstimmung mit Artikel 3 der Vereinsstatuten erfolgte die Zustellung der Einladung und 

Traktandenliste rechtzeitig und unter gleichzeitiger Bekanntgabe der Anträge des Vorstandes.  

 

Die Traktandenliste wird ohne Änderungen genehmigt. 

2. Wahl der Stimmenzähler 

Als Stimmenzähler werden Daniel Bodenmann und René Billeter einstimmig gewählt. 

3. Protokoll der Jahresversammlung 2019 

Das Protokoll wurde nach der letzten Generalversammlung im Internet unter 

www.gewerbekreuzlingen.ch publiziert und konnte dort eingesehen werden. 

Ohne Änderungsanträge wird das Protokoll mit Applaus genehmigt und der Protokollführerin 

Marion Sutter verdankt. 
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4. Jahresbericht des Präsidenten 
 
Jahresbericht 2019  
 
Allgemein: 
An unserer letzten Generalversammlung am 19. Februar 2019 durfte ich 127 Mitglieder und Gäste 
im Neubau der Tour de Suisse Rad AG begrüssen. Nebst unserer GV durften wir einen 
interessanten Rundgang durch die Büro- und Produktionsräumlichkeiten der Tour de Suisse 
erleben. Anschliessend referierte der ehemalige Radprofi Andreas Klöden über seine erfolgreiche 
Karriere. Wie immer haben wir zum Abschluss einen sehr feinen Apéro Riche genossen und gute 
Gewerbler-Gespräche geführt. 
 

Das Jahr 2019 war ein intensives Vereinsjahr. Der Vorstand tagte an sechs offiziellen Sitzungen und 
traf sich für weitere organisatorische und politische Angelegenheiten einige Male. Zudem war der 
Vorstand im Oktober zwei Tage in Exkursion, arbeitete und diskutierte zum Wohle des 
Gewerbeverein Kreuzlingen. 
Zum Wohle im wahrsten Sinne des Wortes. In einer Gruppenarbeit haben wir Bier gebraut. Alle 
anwesenden Mitglieder bekommen heute ein original Gewerbe-Hopfen-Fläschli. Prost, auf ein 
gesundes und erfolgreiches Jahr 2020. 
 

Vereinsaktivitäten: 
Unsere Gewerbelunche mit Kurzreferat waren wieder allesamt überdurchschnittlich gut besucht.  
Am 07. März besuchte uns unser Stadtpräsident Thomas Niederberger mit einem Kreuzlinger 
Update. Er informierte über aktuelle Themen in unserer Stadt.  

Abschaffung Eigenmietwert – wer bekommt den Fünfer und wer das Weggli? So hiess das politische 

Thema am 04. April. Dr. Thomas Dufner erläuterte uns, was eine Aufhebung für das Gewerbe 

bedeuten könnte. 

Im Mai fand kein Gewerbelunch statt. Stattdessen war es einfach genial für die Region. Unter dem 

Patronat des Gewerbevereines ging die GEWA 2019 zum 2`ten Mal auf dem Bärenplatz über die 

Bühne. Die Messe zog wieder eine grosse Anzahl Besucher an. Das Wetter konnte leider nicht ganz 

überzeugen, tat aber der guten Stimmung der Aussteller und Besucher keinen Abbruch. Gegenüber 

der Premiere gab es diesmal ein Gastrozelt welches rege genutzt wurde. Ich danke dem Verein für 

Messe- und Veranstaltungs-Organisation, namentlich Thomas Gut und der Messeleiterin Jasmin 

Köstli für die tolle Organisation insbesondere der guten Zusammenarbeit mit dem Gewerbeverein. 

Wir freuen uns jetzt schon auf die GEWA 21. 

 

 

Traditionsgemäss organisierten wir am Mittwoch vor der GEWA-Eröffnung unseren 

Unternehmerabend und Netzwerk-Anlass. Naheliegend, dass wir uns als Ausführungsort das 

Gastro-Zirkus-Zelt der GEWA ausgesucht haben. Mit fast 250 Teilnehmern wurde es ein bisschen 

eng. Als Keynote-Referent beehrte uns Herr Gabriel Palacios, mehrfacher Bestsellerautor, Mental-

Coach, Gedankenleser und Hypnosetherapeut. Er hat uns "geresetet" und unser Unterbewusstsein 

hoffentlich auf Erfolg programmiert.  
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Den Chrüzlinger Fritig gibt es noch nicht. Der Vorstand macht sich zu diesem Thema Gedanken und 

hat David Keller, Projektleiter des Wyfelder fritig am 13. Juni eingeladen. Er erklärte uns das 

erfolgreiche Konzept des Einkaufs- und Freizeiterlebnis, welches jeweils am ersten Freitag im Monat 

in Weinfelden stattfindet.  

Am Freitag den 09. August, zum Start des Fantastical, haben wir unsere Mitglieder zu einem After 

Work Apéro, bei unseren Freunden der jungen Wirtschaftskammer eingeladen.  

Nach etwa 100 Tagen seit Amtsantritt, am 05. September besuchte uns unsere neue 
Schulpräsidentin Seraina Perini. Sie schilderte uns Ihre ersten Eindrücke und die bevorstehenden 
Projekte mit viel Herzblut. 
 
Der bereits vierte gemeinsame Anlass mit den Gewerbevereinen Ermatingen und Tägerwilen fand 
dieses Jahr im Neubau der MOWAG in Tägerwilen statt. Wir durften eine sehr interessante 
Betriebsbesichtigung machen und anschliessend einen feinen Apéro Riche geniessen. 
 

Am 03. Oktober referierte Fabian Munz von der Seeleben AG. Er zeigte uns das Projekt des Reka-

Feriendorfes auf. Mit geschätzten 50000 zusätzlichen Übernachtungen ist es für unser Gewerbe und 

Detailhandel ein sehr begrüssenswertes Projekt und wir wünschen Ihm für die Realisation viel Erfolg.  

 

An unserem letzten Lunch 19 durfte ich Herr Stefan Leuthold und Herr Patrick Angehrn begrüssen. 

Herr Leuthold informierte uns über die Tischmesse, welche im Mai stattfindet. Herr Angehrn zeigte 

uns das neue Konzept des Weihnachtszeltes auf, welches im Dezember seine Premiere hatte.  
 
 

Detailhandel: 
Der Einfluss des Einkaufstourismus wurde letztes Jahr aufgrund des stetig sinkenden Euro-Kurses 
wieder als stark zunehmend beurteilt, nachdem im Vorjahr eine Entspannung spürbar gewesen war. 
Der derzeit stetig sinkende Eurokurs wird die Situation weiter negativ beeinflussen und wird 
Gewerbe wie Detailhandel vor Herausforderungen stellen. 
Schweizer Einkaufstouristen können die deutsche Mehrwertsteuer zurückfordern, ohne dass diese 
Einkäufe in der Schweiz bis zu einem bestimmten Betrag versteuert werden müssen. Seit Jahren 
scheiterten Bemühungen, die für den ortsansässigen Detailhandel ungerechte Situation zu 
beseitigen. Mit der Einführung einer Bagatellgrenze auf deutscher Seite soll der Entwicklung nun so 
entgegengesteuert werden, dass Kleinstbeträge an Mehrwertsteuer nicht mehr zurückgefordert 
werden können. Allerdings wurde auf deutscher Seite befürchtet, dass eine zu hohe Bagatellgrenze 
die wirtschaftliche Basis des Einzelhandels und der Gastronomie in der deutschen Grenzregion 
gefährden würde, worauf die Bagatellgrenze bei lächerlich geringen 50 Euro festgelegt wurde. 
Als eine mögliche Massnahme zur Belebung des Boulevards wurde in der Nutzungsstrategie die 
Ansiedlung eines ‘Coworking Space’ ins Auge gefasst. Die Idee ist, Pendlern aber auch 
ortsansässigen Firmen Räume mit Büroinfrastruktur zur Verfügung zu stellen. Nach mehrmonatiger 
Vorbereitungs- und Umbauphase eröffnete im September an der Hauptstrasse 35 das erste 
Coworking in Kreuzlingen. 
 
 

Regionale Politik: 
Nachdem linke und grüne Kreise unter Ausschöpfung aller rechtlicher Mittel die Weiterführung der 
unglücklichen und für den Detailhandel tendenziell schädlichen Verkehrsführung erzwangen, lief die 
einjährige Testphase dieser Verkehrsführung im Februar aus. Da allerdings noch kein Entscheid des 
DBU vorlag, verzichtete der Stadtrat vorerst auf die Entfernung der Signalisation. Erst im April folgte 
endlich der Entscheid des DBU’s, dass der vorzeitige Abbruch der befristeten Versuchsphase 
rechtens gewesen war und damit linke und grüne Kreise mit Ihrem Rekurs unterlagen. Weil 
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gleichzeitig aber auch noch eine Beschwerde beim Verwaltungsgericht gegen den Entscheid des 
DBU’s eingereicht worden war, blieb die Signalisation bis Mitte Oktober stehen. Mit dem Abbau der 
Signalisation wurde gleichzeitig auch die von der Stadt damals einberufene Gesprächsrunde 
‘Runder Tisch’ begraben, da weder Stadt, noch Gewerbeverband, Quartiervereine und Detaillisten 
bereit waren, mit den linksgrünen Vertretern weiter über Verkehr und Parkplätze im Zentrum von 
Kreuzlingen zu diskutieren. 
 

Im Jahr 2016 hat der Souverän dem Neubau eines Stadthauses knapp zugestimmt. Dass es 
überhaupt zu einem Ja gekommen ist, grenzt schon fast an ein Wunder. Mit der Planung wurde 
begonnen und die vielen Einsprachen blieben auch nicht aus. Ca. 1,5 Mio. Fr. wurde bereits 
investiert und nun ist auch noch eine Volksinitiative zur «Freihaltung der Festwiese beim Bärenplatz» 
zustande gekommen. Ich verstehe den Namen der Initiative nicht, da im vorgesehenen Projekt die 
Festwiese ja explizit freigehalten wird. Auch habe ich nicht gewusst, dass man einen Volksentscheid 
mit ein paar Unterschriften vom Altersheim kippen kann. Es ist irgendwie typisch für Kreuzlingen, 
dass wir unsere gesparten Steuermillionen nur für Planungen, Analysen und Rechtsstreitigkeiten 
verschleudern müssen. Das tut weh! Der Gewerbeverein wird sich im Vorfeld der neuen Abstimmung 
medial positionieren. 
Bei den Nationalratswahlen verlor unser Thurgauer Gewerbepräsident, Hansjörg Brunner FDP, 
seinen Sitz an Kurt Egger von der grünen Partei. Für das Gewerbe positiv zu erwähnen ist, dass 
das Thurgauer Stimmvolk die Unternehmenssteuerreform angenommen hat. 
 
 
 
 
Schluss: 
Ich möchte mich nochmals beim ganzen Vorstand recht herzlich für den Einsatz und die gute 
Zusammenarbeit bedanken. Ihnen möchte ich für Ihre geschätzte Anwesenheit danken und natürlich 
allen Mitgliedern, die sich im Gewerbeverein Kreuzlingen positiv einbringen. 
 

   

Ihr Präsident 
Andreas Haueter 
Kreuzlingen, den 04. März 2020 

 

 

 Der vom Präsidenten verlesene Jahresbericht wird ohne Diskussion und mit  

kräftigem Applaus verdankt und genehmigt. 

5. Präsentation der Jahresrechnung 

Die Jahresrechnung 2019 konnte ab unserer Homepage bezogen werden. Unser Kassier 

Patrick Soller präsentiert und erläutert diese. 

6. Bericht der Rechnungsrevisoren 

Der Bericht der Rechnungsrevisoren Renate Giger und Urs Egli vom 24.01.2020 wird von 

Renate Giger präsentiert. 

 

 Der Revisorenbericht wurde ohne Gegenstimme genehmigt. 

 

 



Seite 6 von 7 

7. Genehmigung der Jahresrechnung 

Die Revisoren empfehlen der Versammlung, die Jahresrechnung zu genehmigen. 

 

 Die Versammlung genehmigt die Jahresrechnung ebenso einstimmig. 

8. Entlastung des Vorstandes 

Renate Giger beantragt der Versammlung dem Vorstand in globo Décharge zu erteilen. 

 

 Die Versammlung beschliesst einstimmig und mit grossem Applaus den Vorstand zu 

entlasten. 

9. Info Jahresprogramm 2020 

Werner Meister präsentiert die ersten bereits bekannten Daten des Jahresprogrammes 2020.  

 

 

12.März Ski Tag Davos 

23.März DV  

02.April Lunch 

07. Mai Lunch 

04.Juni Lunch 

03.Sept Lunch 

01.Okt. Lunch 

12.Nov. Lunch 

 

Anlass mit Gewerbe Tägerwilen und Ermatingen, (noch nicht definiert) 

 

10. Info TG-Shop / Detailhandel 

Auswertung der Umfrage wurde von Urban Ruckstuhl wie jedes Jahr präsentiert. Es werden 

immer die gleichen Fragen gestellt um die Veränderungen festzustellen. 

11. GEWA 2021 

Die GEWA findet vom 7.-9. Mai 2021 voraussichtlich auf dem Bärenplatz wie die letzten beiden 

Male unter der gleichen Leitung von Thomas Gut und Jasmin Köstli statt. Das Gastrozelt 

kommt ev. in einer anderen Form und es werden weitere Ideen gesammelt, damit es wieder 

ein gelungener Anlass wird. Es wird auch angedacht, ob der Gewerblertreff mit dem Tägerwiler 

Gewerbe zusammengeführt wird. 
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12. Präsentation des Budgets 2020 

Der Kassier präsentiert das Budget. 

 

 Die Versammlung genehmigt das Budget 2020 einstimmig. 

13. Mitgliedermutationen 

Eintritte  15  

 

Austritte  11 

 

Ausschlüsse - 

 

Aktuell sind 246 Firmen / Personen Mitglied bei Gewerbe Kreuzlingen. 

 

14. Wahlen Vorstand / Revision 

a)   Ersatzwahl Vorstand: 

  für Silvia Cornel  neu: Sandra Fröhli 

 

b) Ersatzwahl Revisor: 

für Urs Egli  neu: Pascal Debrunner 

 

Der Präsident verdankt den grossen Einsatz von Silvia Cornel und Urs Egli und übergibt ein 

kleines Geschenk. Sandra Fröhli und Pascal Debrunner werden einstimmig gewählt.  

 

 

15. Verschiedenes und Umfrage 

- 

 

Nach einem interessanten und kurzweiligen Vortrag konnten die Mitglieder einen reichhaltigen 

Apéro, gesponsert durch Werner Meister AG und Elektro Arber AG, geniessen. 

 

 

 

Für das Protokoll:  04. März 2020    Marion Sutter 

 

 

 

Der Präsident:   04. März 2020   Andreas Haueter 

 


